

## ABSTRAK

Muhamad Hilmansyah, 2024. **PENGELOLAAN SAMPAH BERBASIS KONSEP 3R DALAM MENINGKATKAN KESADARAN LINGKUNGAN MASYARAKAT DESA (Studi di Bank Sampah Zakiah Kampung Waluri Desa Lebakmuncang Kecamatan Ciwidey Kabupaten Bandung)**. Jurusan Pendidikan Masyarakat, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Siliwangi, Tasikmalaya.

Permasalahan sampah di Kampung Waluri terjadi akibat pengelolaan sampah yang dilakukan belum mampu mengatasi total timbulan sampah yang ada dan masyarakat tidak merasakan dampak maupun manfaatnya dari pengelolaan sampah tersebut. Pengelolaan sampah berbasis konsep 3R (*reduce, reuse, recycle*) merupakan pengelolaan sampah terpadu dengan menerapkan pengelolaan dari sumbernya. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui proses pengelolaan sampah berbasis konsep 3R dalam meningkatkan kesadaran lingkungan masyarakat desa di Bank Sampah Zakiah, Kampung Waluri, Desa Lebakmuncang, Kecamatan Ciwidey, Kabupaten Bandung. Penelitian ini menggunakan metode penelitian deskriptif kualitatif. Pengumpulan data dilakukan menggunakan teknik observasi, wawancara dan studi dokumen. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa proses pengelolaan sampah berbasis konsep 3R mencakup pada tahap perencanaan yang meliputi identifikasi masalah, perumusan tujuan dan perancangan program, kemudian tahap pengorganisasian meliputi tugas dan tanggung jawab, tahap penggerakan yang meliputi pelaksanaan dan partisipasi masyarakat dalam kegiatan sosialisasi edukasi dan pelatihan serta tahap pengawasan meliputi evaluasi kegiatan, serta *output* dan *outcome* yang dihasilkan. Proses peningkatan kesadaran masyarakat Kampung Waluri diperoleh melalui motivasi, pengetahuan lingkungan dan keterampilan. Simpulan penelitian ini yakni pengelolaan sampah berbasis konsep 3R di Bank Sampah Zakiah tidak hanya mencakup pengelolaan sampah yang baik, tetapi juga meningkatkan kesadaran lingkungan masyarakat Kampung Waluri.

**Kata Kunci:** *Pengelolaan Sampah, Konsep 3R, Kesadaran Lingkungan, Bank Sampah*